



**ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SÃO PEDRO**  
**CONCELHO DA FIGUEIRA DA FOZ**

**Ata número 193**

Aos vinte e seis dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e dois, pelas vinte e uma horas, realizou-se uma sessão ordinária da Assembleia de Freguesia de São Pedro, no edifício da Junta de Freguesia, com a presença do Presidente da Assembleia, Francisco José Cordeiro Curado (PS), da primeira secretária, Andreia Cristina Abade Manjolinha (PS), da segunda secretária, Carolina Maria de Jesus Baptista (PS), e dos vogais António Manuel dos Santos Salgueiro (PS), Óscar Manuel dos Santos Forte (PS), João Manuel Pereira Lebre (Figueira a Primeira), Maria Estrela Cravo Dias (Figueira a Primeira), André Filipe Pereira Mora (PSD) e Nelson Domingos Navarro da Silva (PSD). Presentes também, Jorge Aniceto Pimentel dos Santos e Carla Paula Matias Alves, presidente e tesoureira da Junta de Freguesia, respetivamente. -----

O Presidente da Assembleia saudou todos os presentes, deu as boas vindas a Nelson Domingos Navarro da Silva (PSD), que nesta sessão substitui Jorge Manuel da Silva Augusto (PSD), e conforme a lei conferiu-lhe a posse, sendo lavrado o respetivo termo, lido em voz alta e assinado por si e pelo empossado, referindo que contava com o seu contributo para ajudar a melhorar a nossa freguesia. Agradeceu também a presença do público e o seu interesse pela vida da nossa freguesia. O Presidente da Assembleia manifestou ainda, junto dos presentes o desejo de que tivessem passado um excelente e Feliz Natal junto das suas famílias, com muita saúde, fazendo votos de continuação de Festas Felizes e de um próximo ano de 2023 cheio de saúde, esperança em dias melhores e paz para todos nós e para o mundo inteiro.-----

**1 - Período antes da ordem do dia: -----**

**1.1- Expediente:-----**

Francisco Curado, Presidente da Assembleia de Freguesia informou que foram enviados dois ofícios, a quatro de outubro do corrente ano, ao Presidente da Câmara Municipal da Figueira da Foz, conforme deliberações aprovadas na sessão de setembro,



sobre a situação de proibição de estacionamento na Avenida Remígio Falcão Barreto e aprovação do Voto de Louvor ao Presidente da CMFF e toda a Vereação, pela atribuição do nome do nosso sempre Presidente da Junta Carlos Manuel Azevedo Simão, ao barco que fará a travessia do rio Figueira da Foz/ Cabedelo.-----

Informou que recebeu um *e-mail* de Jorge Manuel Silva Augusto a comunicar a sua ausência e a pedir substituição nesta sessão. Conforme a lei e o regimento, foi convocada Maria Dulce Maia Cardoso *Ponard*, cidadã imediatamente a seguir na lista do PSD que também por *e-mail* comunicou a sua ausência e pediu substituição. Em conformidade foi convocado Nelson Domingos Navarro da Silva, cidadão imediatamente a seguir na lista do PSD. Também recebeu um *e-mail* de Cláudia Pinho, co-fundadora da Associação Ambiental Cova Gala, que conforme compromisso assumido por esta na última assembleia, enviou cópias da escritura efetuada em fevereiro de 2022 de constituição da Associação Ambiental Cova Gala e do respetivo registo. Agradeceu o esclarecimento prestado por Cláudia Pinho, sobre o nome da Associação a utilizar em contactos futuros, uma vez que, o logotipo da Associação tem o nome de Associação Ambiental de S. Pedro. Com o esclarecimento já referido, o nome da Associação é Associação Ambiental Cova Gala, conforme escritura. Informou ainda que, conforme foi solicitado por Cláudia Pinho, foi-lhe enviada por *e-mail* a ata da sessão ordinária de junho de 2022.-----

O Presidente da Assembleia de Freguesia aproveitou a oportunidade para desejar à Associação Ambiental Cova Gala, as maiores felicidades e os maiores êxitos na prossecução daquilo que são os objetivos consignados pela associação no seu artigo 2º., na defesa do ambiente e da qualidade de vida dos residentes da nossa freguesia.-----

#### **1.2 - Apreciação da ata da sessão anterior. -----**

Francisco Curado perguntou se alguém tinha alguma questão a colocar acerca da ata da sessão anterior, já aprovada em minuta. Não havendo intervenções passou-se ao ponto seguinte da ordem de trabalhos. -----

#### **1.3 - Intervenção de carácter geral.-----**

Intervenção de Francisco Curado, Presidente da Assembleia que a seguir se transcreve, conforme documento entregue: “ Passado que está o primeiro ano desta legislatura, quero aqui deixar expresso o meu agradecimento a todos os membros da Assembleia de Freguesia pelos seus contributos importantíssimos, feitos no sentido de desenvolver a nossa Freguesia e torná-la cada vez melhor. Todos, sem exceção, dentro

daquilo que são as nossas atribuições e competências, temos contribuído de uma forma bastante positiva para melhorar as condições de vida dos nossos concidadãos. Não posso deixar de referir, também, o contributo valiosíssimo de todos os nossos concidadãos presentes nas várias assembleias já realizadas. Há quarenta e oito anos atrás, este tipo de reuniões, eram como sabemos impossíveis de realizar, devido ao regime de ditadura fascista e totalitário que dominava o nosso país. Hoje, felizmente, vivemos numa democracia amadurecida, onde todos nós em liberdade podemos expressar os nossos pensamentos e as nossas opiniões, sabendo que, por vezes, essas opiniões e esses pensamentos, não são partilhadas por todos os restantes. Nesse sentido, e reforçando as minhas palavras anteriores, esta Assembleia de Freguesia é um espaço democrático por excelência, e atrevo-me mesmo a dizer que, esta é a casa da democracia da Freguesia de S. Pedro, onde sempre e todos nós em liberdade, respeitando a lei, o regimento da Assembleia e as regras democráticas e de cidadania, expressamos livremente os nossos pensamentos e as nossas escolhas, sem exigências ou eventual coação. Contudo, para continuarmos a vivenciar e a experienciar as nossas liberdades, conseguidas com muita luta e determinação, não podemos baixar a guarda, todos os dias temos de regar e manter viva a nossa democracia e lutar contra aquilo que é o populismo, o totalitarismo, a xenofobia e o extremismo, que nestes últimos tempos vão aparecendo cada vez mais, no nosso País e no Mundo. Para concluir, a defesa da nossa democracia é uma luta diária que todos devemos travar.”-----

O Presidente da Assembleia deu a palavra a António Salgueiro que fez a intervenção que a seguir se transcreve conforme documento entregue:-----

“ Caríssimo Presidente e restantes membros da Mesa Assembleia Freguesia -----

Caríssimo Presidente e restantes membros da Junta de Freguesia-----

Caríssimos membros da Assembleia Freguesia e colegas-----

Caríssimo Público-----

Todos os anos têm um mês de Abril e todos os meses de Abril têm um dia 25. Porém, o dia 25 de Abril de 1974 foi um dia especial para os Portugueses, para os seus habitantes voltarem a viver em liberdade, depois de quase cinquenta anos de tristeza e de silêncio.

O dia 25 de Abril de 1974 vale por si mesmo, ou seja, por aquilo que aconteceu nessas vinte e quatro horas históricas. Mas vale, principalmente, por aquilo com que acabou e por aquilo a que deu início: **A LIBERDADE**. -----

O dia 25 de Abril de 1974 é responsável pelo nascimento da nossa Freguesia e por podermos gerir o seu desenvolvimento. -----

O dia 25 de Abril de 1974 é responsável pelo desenvolvimento do nosso País, do SNS, da Escola Pública e da nossa política habitacional. -----

O dia 25 de Abril de 1974 é responsável pela nossa Liberdade de expressão e pensamento. -----

O dia 25 de Abril de 1974 é responsável por vivermos hoje em democracia. -----

O dia 25 de Abril de 1974 é responsável por se comparar a colocação de retroescavadoras para instalação de um bar numa duna primária, com a colocação de retroescavadoras para o ampliamto e proteção do cordão dunar e da sua reflorestação no Cabedelo. Apesar da desonestidade política desta comparação, felizmente existe a liberdade de Abril. -----

O dia 25 de Abril de 1974 é responsável pelo ilusionismo existente entre o natal de 2014 e 2022. O desaparecimento de dois culpados na célebre foto sobre a erosão do quinto esporão. Em 2014, os Presidentes da CMFF e da JFSP eram os grandes culpados da erosão e em 2022 deixaram de o ser. -----

Perguntam-me o que é que o dia 25 de Abril de 1974 tem a ver com o desaparecimento destas duas personagens? A liberdade de pensamento e de expressão. Em ambos os anos, os Presidentes da CMFF e da JFSP nada tinham ou têm de culpados sobre o grave problema de erosão, a não ser a sua grande preocupação. Afinal o que terá mudado nos dois mais fervorosos cidadãos desta “Aldeia”, que tinham sempre os seus dedos apontados a estas duas instituições e agora têm os seus “deditos” recolhidos. -----

A nossa liberdade de Abril, a nossa liberdade de pensamento leva-nos a pensar em coincidências. Coincidências essas que nos faz questionar que um é agora um avençado da CMFF e a usufruir de 9.600 Euros e o outro é familiar de uma personagem com grande responsabilidade autárquica. Coincidências...será legítimo questionar estas coincidências...Isto é Liberdade...Democracia...Abril Sempre...-----

O dia 25 de Abril de 1974 é responsável por estar aqui, hoje, a criticar o PS e a sua debandada após o ato eleitoral, deixando-nos, a nossa Freguesia e os eleitos pelo PS, órfãos neste mandato autárquico. O mais grave, é que esta nova Concelhia do PS ainda não se dignou a contactar aqueles que deram a sua cara em nome do PS, assim como nada disseram sobre o encerramento do nosso Centro de Saúde. Esta autocritica é Liberdade, é Democracia, é Abril, porque é nosso dever colocar sempre a nossa “Terra” acima de qualquer interesse partidário. Esta, a nossa “Terra”, a nossa Freguesia, deverá ser sempre a nossa agenda política!!! -----

O dia 25 de Abril de 1974 é responsável pela oportunidade perdida do nosso Presidente da JFSP em questionar publicamente a APA sobre a petição apresentada pela nossa população na colocação de um quebra-mar paralelo à costa na zona do quinto esporão e sobre a autorização da colocação de um bar em cima de uma duna primária e a falha do Executivo da JFSP em não manifestar a nossa indignação pelo encerramento do Centro de Saúde. É legítimo questionar... Isto é a Liberdade e a Democracia a funcionar... é Abril Sempre... -----

O dia 25 de Abril de 1974 é responsável pela demasiada tolerância vivida atualmente, dando liberdade para que partidos populistas e xenófobos ponham em causa a democracia conquistada em Abril, originando tiques autoritários com exigências dos seus apoiantes a instituições democráticas, como esta Assembleia de Freguesia. -----

Vem este último parágrafo ao encontro com as minhas declarações feitas em Abril último nesta Assembleia. Nesse dia fomos informados que em Março de 2022 o nosso Executivo teve uma reunião com uma nova Associação na nossa “Terra”, denominada Associação Ambientalista Cova-Gala. -----

A pergunta colocada nessa Assembleia de Freguesia e que se mantém atual será como é que uma Associação Ambientalista não teve ainda uma única palavra sobre o atentado ambiental na construção de um bar em cima de uma duna primária? Afinal existe uma Lei ambiental para a população e outra para os senhores da APA? -----

Será legítimo um membro eleito pela vontade popular nesta Assembleia de Freguesia questionar a coincidência de um abaixo-assinado (fevereiro de 2021 e as eleições autárquicas a 26 de setembro do mesmo ano) e o Registo da Conservatória a 9 de fevereiro de 2022 e as Eleições Legislativas a 30 de Janeiro de 2022, a coincidência da

Associação com os dois atos eleitorais... Obviamente que sim!!! Isto é Liberdade...Democracia... Abril Sempre... -----

Será legítimo questionar a coincidência de quem está a liderar esta Associação, a sua agenda política e qual a sua finalidade? Obviamente que sim!!! Isto é Liberdade...Democracia... Abril Sempre... -----

Será legítimo pensar que a eleição dos corpos gerentes da Associação (ainda não foram eleitos em mais de 10 meses), tenha a coincidência de ser marcada perto das próximas eleições europeias, previstas para início de 2024? Isto é Liberdade...Democracia... Abril Sempre... -----

Tentar condicionar a **LIBERDADE** de expressão e pensamento...**NUNCA!!!** Esta é a **melhor Homenagem aos Capitães de Abril!! Abril Sempre!!** -----

A minha “Terra”, a nossa “Terra” necessita de todos nós, precisamos de trabalho, de empenho nesta luta contra a erosão e contra os fenómenos atmosféricos cada vez mais frequentes, havendo um **caminho a trilhar com muita humildade e tolerância** para estarmos **TODOS JUNTOS do mesmo lado**, o Governo, a APA, a CMFF, a JFSP e todos nós, a olhar apenas para uma cor... A Freguesia de São Pedro...mas sempre com seriedade... -----

Apesar de todas as nossas diferenças e aproveitando esta intervenção, queria **desejar** a continuação de um **Boas Festas** e um **Próspero Ano Novo** para todos nós Covagalenses, os naturais e aqueles que aqui vivem, assim como para todas as Famílias... **porque Abril ... é todos os dias !** “-----

André Mora intervém e referiu que as afirmações feitas por António Salgueiro nem sempre são as mais corretas, que em democracia devemos respeitar as diferentes opiniões. Recordou ainda que a localização do bar de praia na duna primária já estava prevista anteriormente e que existem responsabilidades do Executivo anterior.-----

O Presidente da Junta, Jorge Santos saudou todos os presentes e desejou que tivessem passado um ótimo Natal e que tenham um excelente e próspero ano novo. -----

**2 - Período da Ordem do dia:** -----

**2.1- Informações do Executivo:** -----

Jorge Santos, Presidente da Junta de Freguesia leu as informações do Executivo que se encontram anexas à ata.-----

O Presidente da Assembleia de Freguesia deu a palavra a João Lebre que questionou quais as soluções apresentadas para a erosão costeira, e que após tantas reuniões, não se vislumbra nada e por que razão é que não tinha recebido o convite enviado pela Câmara ao Presidente da Junta, para a sessão pública de esclarecimento promovida pela APA e Câmara Municipal sobre a erosão costeira. Perguntou qual o motivo para o Centro de Saúde estar fechado. Referiu ainda que a lavagem dos contentores não tem sido feita regularmente e que numa rua próxima de sua casa existe um comerciante de peixe que lava as caixas do peixe para a rua, e coloca restos de peixe no contentor do lixo, o que deixa um cheiro nauseabundo em toda aquela zona.-----

O Presidente da Junta afirmou que as reuniões sobre a erosão costeira aceleraram com a sessão de esclarecimento no auditório municipal e com a pressão da Câmara Municipal. A solução neste momento é a injeção para já de 100.000m<sup>3</sup> de areia, mas após a última reunião a APA já acatou a ideia de colocar pedra junto ao quinto esporão, aguardando-se pela respetiva aprovação. Os geocilindros danificados vão ser reparados, e assim que as condições do mar o permitirem, começa a injeção de areia. Se porventura as condições do mar não o permitirem, a areia será colocada por terra e retirada da praia do Cabedelinho. No que diz respeito à sessão de esclarecimento sobre a erosão, recebeu o *e-mail* mas não conseguia recordar-se de momento se o tinha encaminhado para todos os membros da Assembleia ou para o Presidente da Assembleia de Freguesia. -----

O Presidente da Assembleia de Freguesia afirmou que, o Presidente da Junta não enviou para a Assembleia de Freguesia qualquer convite para a sessão de esclarecimento. Para avivar a memória do Presidente da Junta, mostrou a cópia de um *e-mail* enviado por este, no dia doze de novembro às treze horas e cinquenta e sete minutos, endereçado ao seu executivo e aos *emails* pessoais dos membros da assembleia eleitos pelo PS. Se o convite tivesse sido enviado para o *email* da Assembleia de Freguesia, o mesmo seria encaminhado para todos os seus membros, como sempre tem acontecido noutras situações.-----

O Presidente da Junta pediu desculpa pelo lapso cometido no envio do convite para a sessão sobre a erosão. Informou ainda que iria pedir para a ERSUC lavar os contentores com a regularidade desejada. A pessoa referida e que depositou o peixe nos contentores já foi autuada, mas que iria contactar os órgãos competentes para agirem em conformidade. Quanto ao Centro de Saúde, a informação dada pela diretora, é a de

encerramento temporário por falta de recursos humanos, não havendo previsão para a reabertura, contudo espera-se que seja reaberto no próximo dia 3 de janeiro.-----

Maria Estrela Cravo Dias perguntou se o Presidente da Junta queria partilhar alguma informação sobre a visita à freguesia do movimento “Figueira a Primeira”, dado que puderam observar as necessidades da nossa freguesia. -----

Óscar Forte pediu esclarecimentos sobre os seguintes assuntos: Na requalificação do Cabedelo, o projeto previa a construção das escolas de surf em madeira e em vez disso foram instalados contentores, já há resposta sobre cumprir com o projeto?; Quando é que o barco “Carlos Simão” inicia a travessia Figueira/Cabedelo?; Qual a calendarização para o encerramento da Ponte Edgar Cardoso?. Defendeu ainda que o Executivo devia ter tomado uma posição pública sobre o encerramento do Centro de Saúde e que no que diz respeito aos resíduos depositados nos contentores, existem canais próprios de saúde pública para resolução e cada um de nós deve denunciar este tipo de procedimentos menos corretos. Questionou se a retirada da praia do Cabedelinho para a praia da Cova, do volume de areia que se fala, se este será depois resposto.-----

O Presidente da Junta informou que a Câmara Municipal está a tratar com a administração do Porto da Figueira da Foz, a desvinculação dos terrenos onde se encontram os contentores para avançar com a construção das escolas de surf conforme o projeto. Em relação ao barco estão a espera da licença do IMT para começar a travessia em Janeiro, e no que diz respeito ao encerramento do Centro de Saúde, o Executivo, esteve em contacto permanente com a CMFF e não houve qualquer tomada de posição pública por parte do Executivo, somente fizeram uma publicação no *facebook*. Sobre o calendário das obras da ponte da Figueira da Foz o que sabem é que a partir de fevereiro a ponte fecha todas as noites. Quanto às areias da praia do Cabedelinho, só serão retiradas em segunda opção.-----

Carolina Batista intervém e defendeu que os geocilindros existentes a sul do quinto esporão são um atentado ambiental para os ecossistemas, pois, devido à sua falta de manutenção, rasgaram-se e neste momento as lonas dos mesmos, estão espalhadas pelas praias da freguesia. -----

O Presidente da Junta confirmou a existência das lonas na praia e afirmou que já tinha enviado fotos para o eng. Pimenta Machado da APA para intervenção.-----

António Salgueiro perguntou o que era o projeto “Nicroninho”; o que se decidiu nas reuniões com a concessionária Augusta Cotovio e o novo concessionário sobre a



padaria do mercado e se o Presidente da Junta tinha falado com o Presidente da CMFF, sobre o problema da proibição do estacionamento na Avenida Remígio Falcão Barreto.-

No que diz respeito à sessão pública no auditório Municipal sobre erosão costeira, considerou que, o Executivo deveria ter reunido com a Assembleia de Freguesia para uma tomada de posição pública sobre o problema e que também teria sido importante questionar a APA, sobre a situação do bar na duna junto ao campo de futebol, sobre o estado dos geocilindros e ainda sobre o abaixo-assinado da nossa população a pedir a construção de um quebra-mar paralelo à nossa costa e entregue em mão pelo anterior executivo ao Ministro do Ambiente, que por sua vez o entregou ao vice-presidente da APA. Afirmou que poderia ter sido elaborado um documento, para pressionar a APA a uma tomada de posição, parabenizando o Executivo pelas várias reuniões com esta instituição. Questionou também o que já foi feito quanto à uniformização a nível concelhio das taxas aplicadas pelas freguesias. Enalteceu o Centro Qualifica pela sua importância na formação e requalificação das pessoas, bem como, a colocação de iluminação natalícia na freguesia, apesar de considerar que o mercado também deveria ter sido iluminado. Considerou que a informação dada sobre a desvinculação dos terrenos no Cabedelo para as escolas de surf era falsa, os terrenos já estão desvinculados, porque os concursos para a construção das escolas de surf já tinham sido feitos no mandato da Câmara anterior. O senhor Vereador está a faltar à verdade, assim como, faltou à verdade sobre o licenciamento do bar construído na duna. O terreno que falta desvincular é aquele que não foi intervencionado nas obras realizadas. Era importante termos os bares e escolas de surf previstas, com a arquitetura das casas tradicionais da Freguesia, conforme o projeto. Quanto ao Centro de Saúde no ponto “informações do Executivo” não há qualquer referência ao fecho do mesmo o que o deixa bastante preocupado, referindo que o executivo deveria reunir com a Assembleia de Freguesia para em conjunto, ser tomada uma posição pública, inclusive junto da comunicação social, porque é muito grave o que se está a passar. Se nada for feito podem tornar o temporário em definitivo, todos juntos podemos levar a “água ao nosso moinho” e resolver o problema. Face à situação, deveríamos encaminhar as nossas pessoas para as urgências do Hospital para pressionar a ARS a solucionar rapidamente o problema, mostrando assim a nossa insatisfação. Informou ainda que existiram inundações em mais dois pontos da freguesia, rua Luís Santiago e rua Heróis do Mar.-

O Presidente da Junta, Jorge Santos, informou que o projeto “Nítroninho” tem em vista a avaliação das raízes e tradições das diferentes zonas do concelho, se estas se

mantêm ou alteram com novas comunidades. Quanto à padaria do mercado já foi efetuada a passagem de concessão e novo contrato. Na visita do movimento “Figueira a Primeira” visitaram alguns locais da freguesia mas não foram à avenida Remígio Falcão Barreto, e também não falou com o Presidente da Câmara para a resolução da proibição do estacionamento na avenida Remígio Falcão Barreto. Sobre o orçamento municipal de 2023 para a freguesia, há a garantia de que as obras no orçamento do corrente ano serão concluídas no próximo, como por exemplo as de pavimentação de vários arruamentos; a continuação da requalificação do Cabedelo; a reabilitação dos balneários do Cabedelo; o projeto da Arte Xávega e o Abrigo do Pescador. A construção do novo Centro de Saúde está prevista para 2024/2025. Também em 2023 o portinho da Gala será desassoreado e serão colocados novos atracadouros. No que se refere às taxas os valores estão a ser ajustados para mais tarde uniformizar a nível concelhio. Quanto às iluminações natalícias preferiu a rotunda da Varina ao mercado porque este está fechado à noite. No Cabedelo a construção das casas típicas para as escolas de surf e bares mantêm-se, mas não sabe informar para quando a sua construção. Sobre as inundações afirmou que já sabia das registadas na rua Heróis do Mar, desconhecendo as registadas na rua Luís Santiago, agradecendo a informação.-----

André Mora informou que foi convidado pelo Presidente da Junta para a sessão de esclarecimento sobre a erosão costeira; questionou se já existe sobre o assunto alguma informação no Site da Freguesia, o canal *facebook* não é o melhor para divulgação, aludindo que era importante melhorar os canais de comunicação, oferecendo a sua colaboração. Informou que na rua Domingos Laureano, na curva junto ao campo de futebol de 7, existe uma vala profunda, causada pelas chuvas oferecendo grande perigo. Questionou quando é que se irão fazer as dragagens no portinho da Gala, fala-se sempre no assunto, mas não há respostas de resolução, e se na situação de cheias existia algum plano de apoio municipal, dado que, algumas casas tiveram cerca de um palmo de água. Alertou e pediu para o Executivo falar com o Comissário da PSP para a colocação de um radar de velocidade, esporadicamente na avenida 12 de Julho. Este assunto é aqui falado tantas vezes, assim como a colocação de lombas, mas parece que é necessário morrer alguém para resolverem o problema. Chamou à atenção para o facto do bar da Borda do Rio ter um novo acrescento lateral, tipo alpendre, e perguntou se o executivo tinha conhecimento ou autorizado o mesmo, questionando ainda se já tinha sido colocada a caleira e a tela de impermeabilização junto aos muros dos moradores da

traseira do bar *Remember*. Quanto ao Centro de Saúde na última Assembleia falou-se de um novo projeto, quando não conseguimos aguentar o atual em funcionamento.-----

O Presidente da Junta, Jorge Santos, agradeceu a disponibilidade de André Mora e afirmou que está sempre disponível para melhorar o site e os canais de comunicação. A situação na rua Domingos Laureano já estava identificada, inclusive a falta de iluminação. O portinho da Gala é da responsabilidade da APA e espera que a dragagem seja feita o mais depressa possível, seguindo-se a colocação dos atracadouros. Em situação de cheias não existem apoios para os prejuízos. Sobre o Centro de Saúde, uma coisa não invalida a outra, o que falta agora são recursos humanos. Na avenida 12 de Julho continuamos a insistir na colocação de lombas já pedidas ao longo dos anos. Em relação ao bar da Borda do Rio, não tem conhecimento da construção do acrescento, tipo alpendre, mas vai tratar do assunto. Sobre o isolamento da caleira junto aos muros na traseira do bar *Remember*, nada está feito, sugeriu isolar as caleiras mas até ao momento continua tudo na mesma, estando neste momento a pensar em canalizar a água para outra área. -----

Andreia Manjolinha referiu que a falta de recursos humanos não foi somente no Centro de Saúde de S. Pedro, aconteceu nos vários centros da Zona Sul do concelho, o que levou a uma reorganização dos serviços. Quanto à avenida 12 de Julho, defendeu que mesmo com as lombas na zona mais a norte, os veículos também passam a grandes velocidades, além da colocação de radares era necessária consciência cívica por parte dos automobilistas.-----

Óscar Forte afirmou que em situações de cheias, só existem apoios públicos quando é declarada calamidade pública.-----

André Mora questionou como a dragagem é da responsabilidade da APA, se esta está a articular com a Câmara Municipal e o que é que, em concreto se vai fazer. Quanto às inundações se não há apoio o que é que se pode fazer.-----

O Presidente da Junta respondeu que tem insistido para resolver a situação da dragagem do Portinho e que pensa que irá ser realizada brevemente. No que diz respeito às cheias solicitou a limpeza de todas as condutas para minimizar estragos, mas algumas casas estão abaixo do nível da estrada, sendo difícil resolver a situação. A Câmara vai estudar soluções para o melhor escoamento das águas, passando por uma ligação da rua do Pinhal/ avenida 5 de janeiro/ rua 1º de Maio. -----

António Salgueiro questionou se o novo concessionário da padaria foi informado sobre as condições da concessão, dado que a anterior concessionária excedia o

permitido. Quanto às informações sobre o Cabedelo existem incongruências, tanto na desvinculação dos terrenos como na construção das escolas de surf. Sobre as cheias que se verificam nalgumas zonas, devem-se em boa parte ao facto do coletor das águas pluviais da avenida 5 de Janeiro estar subdimensionado, referindo que já existem soluções na Câmara desde o mandato anterior e que passam por ligar a avenida 5 de Janeiro, pela rua do Parque, à rua das Indústrias e nesta rua colocar novo coletor com maior diâmetro. Perguntou ainda se o vereador Manuel Domingues já tinha dado alguma informação sobre a gestão do Portinho da Gala. -----

O Presidente da Junta afirmou que foram dados todos os esclarecimentos ao novo concessionário conforme contrato em vigor. No Cabedelo o presidente da Câmara informou que a construção das escolas e bares é para executar conforme o projeto já aprovado. Sobre a solução para as cheias, será feita uma ligação da rua 1.º de Maio à avenida 5 de Janeiro e substituído o coletor subdimensionado por outro de maior diâmetro. Quanto à gestão do Portinho da Gala informou que soube á dias que o processo está a ser tratado pela engenheira Alexandra da Câmara.-----

## **2.2 – Aprovação do Protocolo de Cooperação entre a CMFF e a JFSP para apoio à Comissão Social de Freguesia. -----**

O Presidente da Assembleia questionou o Presidente da Junta, se pretendia fazer algum esclarecimento adicional ao documento apresentado. -----

Jorge Santos referiu que o valor previsto no protocolo é pequeno mas importante para apoiar a Comissão Social da Freguesia.-----

O documento foi colocado a votação sendo aprovado por unanimidade. -----

## **2.3 – Aprovação da 4.ª Alteração Modificativa ao Orçamento do ano de 2022 ----**

Francisco Curado questionou o Presidente da Junta, se pretendia fazer algum esclarecimento sobre o documento. -----

O Presidente da Junta referiu que foi necessário criar uma rúbrica para os cabazes solidários de Natal e outra para o protocolo já aprovado, do Serviço de Atendimento e Acompanhamento Social. Ninguém colocou questões. -----

O documento foi colocado a votação e aprovado por unanimidade. -----

## **2.4 - Aprovação do Orçamento e das Grandes Opções do Plano para o ano de 2023.-----**

Francisco Curado deu a palavra a Jorge Santos, para que este tecesse algumas considerações sobre a proposta apresentada.-----

O Presidente da Junta fez uma breve explicação sobre o orçamento, vincando que devido ao aumento das despesas correntes, há redução no investimento.-----

André Mora pediu esclarecimentos em relação às seguintes rubricas: 06.03.01.99.01 Esta verba é do mandato a meio tempo do Presidente da Junta?; 01.01.07 – É para pessoal em regime de tarefa ou avença?; 01.03.05.01 - Há funcionários na ADSE?; 02.02.03.02-Conservação de bens, viaturas – que viaturas?; 07.01.04.13 – Remodelações – Vão começar outras obras sem arranjar o Abrigo do Pescador? -----

O Presidente da Junta esclareceu as dúvidas das rubricas colocadas por André Mora; 06.03.01.99.01 – Verba referente ao meio tempo do Presidente da Junta; 01.01.07 – verba para o pessoal que dá apoio na hora das refeições na escola; 01.03.05.01 – verba para os dois funcionários com regime ADSE; 02.02.03.02- verba para as revisões do Dumper; 07.01.04.13 – rubrica aberta para o abrigo do Pescador, mas o Presidente da CMFF garantiu que a obra será feita pela Câmara. -----

António Salgueiro referiu que na rubrica 07.02.01, onde aparecem várias obras, não está incluída a obra no Largo Carlos Simão, que fazia parte do orçamento de 2022 e que não foi executada, considerando que se deveria abrir a rubrica para a mesma na revisão do orçamento em abril de 2023. Quanto à aquisição de uma carrinha prevista no orçamento, é seu entendimento não ser viável neste momento devido ao forte aumento das despesas correntes. Sugeriu ainda que seria muito mais útil e melhor para os serviços da junta, adquirir um trator com corta sebes e escova para a limpeza. -----

O Presidente da Junta informou que, quando se fez o orçamento contava que à data, a obra prevista para o Largo Carlos Simão já estivesse executada, assim não aconteceu e por lapso não foi incluída, mas comprometeu-se a incluir a obra na revisão do orçamento em abril, para assim a executar em 2023. Em relação à carrinha pensa que os funcionários e as ferramentas se deveriam transportar numa carrinha para melhorar os serviços. Neste momento não temos condições para a aquisição, mas a rubrica foi criada para a possibilidade de surgir uma boa oportunidade de negócio.-----

António Salgueiro defendeu que não era contra a compra de uma carrinha se existisse desafogo financeiro, mas não é o caso. Seria muito mais útil o trator corta sebes, como referiu.-----

Óscar Forte refere que uma carrinha tem muita despesa, com os custos da manutenção, seguro e também com possíveis transportes pedidos pelas coletividades. ---

Não havendo mais intervenções, o Presidente da Mesa, colocou o documento a votação, tendo o mesmo sido aprovado por unanimidade. -----

### 2.5 - Aprovação do Mapa de Pessoal para o ano de 2023. -----

O Presidente da Junta fez uma retificação ao mapa de pessoal porque uma funcionária rescindiu recentemente o contrato de trabalho com a Junta de Freguesia. Houve também uma funcionária por questões de saúde passou para a função de Assistente Técnica, cargo que na realidade já desempenhava. Por último também existe a necessidade de mais três assistentes operacionais. -----

António Salgueiro intervém e refere que a funcionária que mudou de categoria profissional foi para aquele posto por ordem do Tribunal, na sequência do seu acidente de trabalho no refeitório da escola.-----

O documento foi colocado a votação sendo aprovado por unanimidade. -----

### 3- Intervenção do público. -----

O Presidente da Assembleia de Freguesia deu a palavra ao público. -----

Nuno Rosário, morador da rua Nova, afirmou que em maio deste ano se deparou com obras nas traseiras do bar *Remember* e que entrou em contacto com o Presidente da Junta e que alertou para a má execução da obra de escoamento das águas pluviais. Antes das obras existia uma caleira com desnível adequado para o escoamento das águas, com a obra recentemente realizada o desnível não se manteve, inclusive ficou ao contrário, e como impermeabilizaram a zona com pavês, a água faz retorno e invade as garagens. Questionou o que é que a Junta pretende fazer para resolver o problema e não causar prejuízos aos moradores e, a acontecerem, de quem é a responsabilidade dos mesmos, com certeza que a Junta vai ter que os assumir. Alertou ainda que para resolver o problema de uns, não é legítimo arranjar problemas a outros. Estamos todos de boa-fé mas o problema tem que ser resolvido. -----

O Presidente da Junta explicou que as obras foram feitas pelo concessionário do bar com autorização da Junta de Freguesia e que de facto o escoamento das águas não está feito corretamente. A resolução do problema é, em princípio, encaminhar as águas das chuvas para o coletor de saneamento da rua dos Pescadores com a instalação de um tubo.-----

Devido à falta de uma informação concreta para a resolução do problema e as dúvidas de Nuno Rosário, o Presidente da Assembleia sugeriu que o Presidente da Junta reunisse no local com os moradores afetados para se encontrar a melhor solução para o escoamento das águas.-----

O Presidente da Junta comprometeu-se a reunir no local com os lesados para em conjunto resolverem a situação. -----



